

Aspectos de la familia en el mundo hispánico

UNIDAD



Una familia moderna descansa en su sala. ¿Qué cree Ud. que están comentando?



- I. Los lazos familiares
- II. La familia y la política
- III. La familia y la sociedad
- IV. El significado de la familia
- V. Tensiones en la familia contemporánea

Expansión
¡A explorar!
La tele



El gran actor Fernando Fernán Gómez hace el papel principal en *El abuelo* (1999, 146 min.), la historia de unas intrigas familiares bastante complejas. Tres mujeres son rivales cuando el abuelo vuelve de América para averiguar cuál de las tres es su heredera legítima. Candidato al Óscar.



Enfoque

any
on a small scale; ties
spheres

Una de las características más interesantes de cualquier^o cultura es la estructura de la familia y su papel en la sociedad. Se podría decir que la familia representa los valores de la sociedad en menor escala^o. En el mundo hispánico los lazos^o familiares muestran rasgos importantes para la comprensión de la cultura. La preocupación por la familia se extiende a casi todas las esferas^o de la vida y en muchos casos es el sentimiento fundamental del individuo.

Los ensayos que siguen describen algunos aspectos de la familia en el mundo hispánico, especialmente aquéllos que son diferentes de los rasgos típicos de la familia de los Estados Unidos. Claro está, estos rasgos son semejantes a los de las familias hispánicas que viven en los Estados Unidos.

Vocabulario útil

Estudie estas palabras.

Verbos

adquirir (ie) *to acquire*
heredar *to inherit*
relacionarse con *to be related to (but not in the sense of kinship)*
sugerir (ie) *to suggest*
tratar de *to deal with, to try to*

Sustantivos

la empresa *enterprise, business*
la estructura *structure*
el (la) heredero(a) *heir, heiress*
el hogar *home, hearth*
el matrimonio *married couple*
la nuera *daughter-in-law*
los padrinos *godparents*

el (la) pariente *relative*
la perspectiva *prospect*
la preocupación *concern, worry*
el promedio *average*
la propiedad *property*
el (la) propietario(a) *property owner*
el rasgo *trait, characteristic*
el sentido *sense*
el valor *value*
el yerno *son-in-law*

Otras palabras y expresiones

contra *against*
familiar (*adj.*) *family; (n.) family member*
menor *smaller, lesser, younger (with people)*



4-1 Para practicar. Trabajen en parejas, o como indique su profesor(a), para hacer y contestar estas preguntas, usando el vocabulario de la lista para saber algo sobre sus compañeros de clase.

1. ¿Tienes hermanos? ¿Cuántos? ¿Son mayores o menores? ¿Qué edad tienen?
2. ¿Tus padres sugieren que tomes ciertas clases? ¿Tratan de convencerte para que escojas cierta especialización?
3. ¿Tus padres se preocupan por el hecho de que hayas salido de tu casa familiar? ¿Cómo respondes a sus preocupaciones?
4. ¿Piensas que tu casa familiar seguirá siendo tu hogar, aun después de casarte?
5. ¿Tu familia celebra los días de fiesta como familia? ¿Cómo celebran algunos días de fiesta?
6. ¿Qué valores personales has heredado de tu familia o de algún pariente? ¿Hay algunos rasgos comunes en tu familia? ¿Cuáles has adquirido?
7. ¿Tienes padrinos? ¿Tienes cuñados? ¿Hay yernos o nueras en tu familia? Si los hay, ¿se consideran ellos parte de la familia?



4-2 Anticipación. Trabajen en grupos de dos o tres. Antes de comenzar la lectura, hagan una lista de los rasgos típicos de la familia de los Estados Unidos. Prepárense para presentarle su lista de ideas a la clase.

brave warrior
avenges

hurtful; by means of

serious
cowboy (Arg.)
liquor

I. Los lazos familiares

En el poema épico *Cantar de Mio Cid*,¹ del siglo XII, considerado como la primera obra de este género en la literatura española, su protagonista, el Cid, además de guerrero valiente°, es también padre de familia. Parte del poema trata de cómo el Cid veng° una ofensa cometida contra sus hijas. En la literatura española siempre ha existido mucha preocupación por el honor del individuo. Este honor está relacionado con los miembros de la familia; así que la manera más hiriente° de atacar verbalmente a alguien es por medio de° una ofensa a un familiar. La peor ofensa que se le puede hacer a una persona es insultar a su madre.

En la época moderna, se puede observar lo mismo en ciertos fenómenos lingüísticos. Los insultos más graves° tienden a implicar a los miembros de la familia del insultado. En el poema *Martín Fierro*, del siglo XIX, un gaucho° trata de insultar a otro ofreciéndole un vaso de aguardiente°:

«Diciendo: «Beba, cuñao,
15 «Por su hermana; contesté,
Que por la mía no hay cuidao.»»²

Si se examina la sociedad contemporánea se puede ver cómo el sentimiento familiar ejerce una gran influencia en casi todas las instituciones sociales.

¹ *Cantar de Mio Cid* National epic of Spain, written about 1140 to glorify the deeds of the Spaniards in the Reconquest of the peninsula from the Moors. *El Cid* lived from about 1030 to 1099.

² *Martín Fierro* Narrative poem by the Argentinean José Hernández, written in 1872. The poem is a classic study of the gaucho in his struggle against the move of civilization into the pampas. The quote says: "Drink, brother-in-law." "It must be because of your sister, 'cause I'm not worried about mine." To call a stranger *cuñado* implies some kind of intimacy with his sister. The ultimate insult of this type is «Yo soy tu padre.»

4-3 Comprensión. Responda a las siguientes preguntas según el texto.

1. ¿Qué es el *Cantar de Mio Cid* y qué tiene que ver con la familia en el mundo hispánico?
2. ¿Cuál es una manera común de ofender a una persona en el mundo hispánico?
3. ¿Quiénes son y dónde viven los gauchos?

4-4 Opiniones. Exprese su opinión personal.

Elementos de la lectura

1. ¿Cómo es su familia y cuántos miembros hay en total?
2. ¿Hay insultos en inglés relacionados con la familia? ¿Cuáles?

Conceptos generales

3. ¿Qué diferencias hay entre la actitud hacia la familia de los padres y la de los hijos?
4. ¿Cree Ud. que en general los lazos familiares pierden o ganan fuerza hoy día?

political party

inefficient; unfair

to deny; loyalty

second sons; resentful
except
male

II. La familia y la política

En la política, muchas veces los lazos familiares determinan las alianzas con más fuerza que la ideología o el partido°. Aún más importante es la práctica del nepotismo en las burocracias y en las empresas. Esta práctica, que se prohíbe generalmente en los Estados Unidos por ser ineficaz° e injusta°, es más común (y menos censurada) en el mundo hispánico. Además, las prohibiciones tienen poco efecto porque nadie puede negar° que la lealtad° y las obligaciones hacia la familia son más importantes que otras consideraciones.

En el campo, los grandes propietarios han seguido tradicionalmente otra práctica que influye en las relaciones familiares —el mayorazgo. Esta práctica le da al hijo mayor toda la propiedad de la familia en vez de dividirla entre todos los hijos. El hijo mayor tiene la obligación de mantener y de cuidar a los otros hijos si ellos así lo desean. La casa familiar es considerada como el hogar de los hijos, los yernos y las nueras, durante toda la vida. En las haciendas muy tradicionales es común encontrar juntos a varios matrimonios y a varias generaciones. Esta organización social también se encontraba en el sur de los Estados Unidos antes del siglo XX.

Cuando oímos hoy que hay una gran necesidad de reforma agraria en El Salvador, observamos cómo la práctica del mayorazgo ha creado una concentración de la tierra en manos de unas pocas familias.

Ha habido muchos casos históricos y literarios de segundones° resentidos° por falta de perspectivas, a no ser° la de casarse con la hija de otra familia sin herederos varones°.

4-5 Comprensión. Complete las oraciones según el texto.

1. Las alianzas políticas frecuentemente se basan más en _____ que en _____.
2. Bajo el sistema del mayorazgo, el hijo mayor hereda _____.
3. Un resultado negativo del mayorazgo ha sido _____.

4-6 Opiniones. Exprese su opinión personal.

Elementos de la lectura

1. ¿Le parece bueno o malo el sistema del mayorazgo? Explique.
2. ¿Vota Ud. igual que sus padres? ¿Por qué sí o por qué no?

Conceptos generales

3. ¿Acepta Ud. el nepotismo? ¿En qué tipos de empleo? ¿Por qué?
4. ¿Deben los gobiernos premiar (*reward*) a los padres por tener más hijos? Explique su opinión.

III. La familia y la sociedad

Un gran número de acontecimientos sociales son de tipo familiar. En los días de fiesta y los domingos las familias frecuentemente se reúnen en la casa de algún pariente, o bien° en un restaurante de tipo familiar. Estas fiestas se caracterizan por la presencia de los niños y los abuelos.

5 Atrae la atención del norteamericano la presencia de los niños en casi todas las fiestas³ y el hecho de que los niños se ven en la calle con sus padres hasta las once o doce de la noche. Están acostumbrados a participar con los adultos en las bodas°, los bautismos y las fiestas públicas como los desfiles. Iguualmente, en las fiestas de cumpleaños o del día del santo de un niño se encuentran todos los padres, y aun los abuelos, de los amiguitos del niño. Así que desde muy pequeños, participan en la vida social de la familia. Así aprenden continuamente a comportarse° en la sociedad. Están acostumbrados a tratar con personas de diferentes edades —abuelos, padres y hermanos mayores—, desarrollando así una actitud de respeto que mantiene también cuando son adultos. En lugares públicos, como el cine o los bailes, se ven grupos de personas de diferentes edades. Hay menos tendencia a agruparse° según la edad, como en la sociedad norteamericana. Por eso, también es menos molesto° llevar a la mamá o al hermano menor cuando dos jóvenes van al cine.⁴

20 No es raro encontrar a los abuelos, a los padres y a los hijos junto con algún tío o tal vez un primo viviendo en la misma casa. Los sociólogos han observado varias ventajas° en esta situación. Una de ellas es que los niños tienen más personas que los cuiden, y por eso no necesitan tanta atención individual. También tienen más de un modelo y si, por desgracia°, pierden a uno de los padres, hay otros adultos presentes. Con tantas personas en casa no es necesario pagarle a nadie de afuera° para cuidar a los niños —la palabra *baby-sitter* no tiene equivalente exacto en español, sin embargo, los cambios que ocurren en la sociedad causan que cambie el idioma. La palabra *niñera* se usa hoy aunque su sentido original era *nursemaid*. Las tareas domésticas se comparten° y son menos pesadas°. Las desventajas de esta convivencia son, para los adultos, una falta completa de vida privada, y para los niños, una falta de independencia, que se advierte más tarde en sus acciones y su personalidad de adultos.

Una costumbre que muestra la importancia del lazo familiar es la de incluir a todos los parientes, aun los más lejanos°, en lo que se considera la familia. Si llega un primo al pueblo desde otro lugar, se le trata como miembro de la familia local y tiene los derechos° y privilegios correspondientes. Los esposos de los hijos, los yernos y las nueras también son parte de la familia. El yerno

³ The cocktail party (*el cóctel*) purely for adults is a fairly recent phenomenon in urban areas. Children are not likely to attend these.

⁴ The custom of having a chaperone accompany young people on a date is rapidly disappearing. In more traditional rural areas, however, it still is not unusual to see a young couple on a trip to the movies along with a mother or a sibling. Since much social activity occurs in groups the issue of having a chaperone doesn't actually arise very often.

chosen

⁴⁰ especialmente llega a ser miembro de la familia de su esposa mientras la nuera mantiene lazos con sus dos familias. Sus hijos, en las familias tradicionales, sienten frecuentemente el peso de los parientes de las dos familias de sus dos padres. Este sentimiento de unidad es bastante fuerte en la familia y muchas veces domina la vida del individuo.

⁴⁵ Como en toda sociedad católica, los padrinos asumen serias obligaciones hacia los niños en caso de la ausencia de los padres. Es verdaderamente un honor ser elegido^o padrino y ser considerado como un miembro de la familia.

4-7 Comprensión. Según el texto, ¿cuáles de estas oraciones describen la situación del niño en la sociedad hispánica? Cambie las oraciones incorrectas.

1. Van generalmente a las fiestas de sus padres.
2. Generalmente mucha gente desconocida cuida a los niños.
3. Frecuentemente tienen poca vida privada.
4. Aprenden a ser muy independientes como adultos.

4-8 Opiniones. Exprese su opinión personal.

Elementos de la lectura

1. ¿Incluye Ud. a los parientes lejanos cuando habla de su familia?
2. ¿En qué se diferencian las fiestas de cumpleaños hispánicas de las norteamericanas?

Conceptos generales

3. ¿Es bueno para los niños asistir a las fiestas de sus padres? ¿Por qué sí o por qué no?
4. ¿Es mejor para los niños tener relaciones estrechas (*close*) con muchos adultos? Explique.



Esta familia mexicana de Jalisco espera el autobús. ¿Quiénes son las personas?

IV. El significado de la familia

En la familia inmediata o «nuclear» (padre, madre e hijos), es notable el papel del padre. Aunque tradicionalmente el hombre ha dominado en el hogar, él siempre ha tenido un contacto constante e íntimo con sus hijos. Aunque su «machismo» le impide cocinar o lavar la ropa, no por eso deja de cuidar a sus niños con dedicación y orgullo°. El orgullo por los hijos es algo que se destaca° en la sociedad hispánica y que tal vez ha contribuido a mantener fuerte el sentido de la familia.

*pride
stands out*

Este orgullo también contribuye a crear uno de los problemas más graves de Hispanoamérica: el crecimiento desenfrenado° de la población, que frustra los esfuerzos del progreso social. Además de° la prohibición religiosa de los métodos artificiales de control de la natalidad°, hay obstáculos sociales y personales que hacen difícil que la gente acepte tales procedimientos. El tamaño de la familia es prueba de la masculinidad paterna y la feminidad materna. También representan un tipo de seguro contra la pobreza de algunos padres sin otras perspectivas para la vejez. Una encuesta° reciente hecha en varias ciudades hispanoamericanas con el propósito de averiguar° las opiniones femeninas sobre el número ideal de hijos produjo el promedio general de 3,4 hijos. Los promedios de las diferentes ciudades quedaban entre 2,7 y 4,2. Se estima que el promedio efectivo en las mismas ciudades es de 3,7 hijos por familia. En las regiones rurales, también entran las cuestiones económicas: el hijo es mano de obra°. Sin embargo, en varios países hispánicos se han organizado campañas oficiales dedicadas al control de la natalidad debido a los efectos económicos negativos creados por el gran

*uncontrolled growth
Besides
birth*

*survey
find out*

worker

<p><i>birth rate</i></p> <p><i>to belong</i></p> <p><i>danger of being expelled</i></p> <p><i>approve</i></p> <p><i>no matter how bad he may be</i></p> <p><i>blood</i></p> <p><i>consolation; failures</i></p> <p><i>restricts</i></p> <p><i>rejects</i></p> <p><i>goods</i></p> <p><i>since</i></p>	<p>aumento de la población. En México, por ejemplo, la tasa de natalidad^o ha</p> <p>25 bajado de 7 hijos por mujer a 2,5 hijos en el último medio siglo y el Brasil ha tenido una experiencia semejante.</p> <p>La familia también es importante para el desarrollo del individuo. La familia existe siempre como un grupo ya constituido, lleno de tradición y significado. El niño adquiere la conciencia de pertenecer^o a un grupo sin</p> <p>30 peligro de ser expulsado^o y sin tener que probar nada más que su lealtad. Claro que la familia no aprueba^o todo lo que hacen sus miembros; sin embargo, puede tolerarles casi todo. Es decir que, por malo que sea^o el individuo, siempre está ligado a la familia por lazos de sangre^o. La familia es un grupo que ofrece protección, consuelo^o en los fracasos^o y calor y</p> <p>35 comprensión contra la soledad. Todo esto da un sentido de seguridad que a veces restringe^o el desarrollo psicológico y resulta en una tendencia a depender demasiado de la familia. Es frecuente el caso de que alguien, por no querer dejar a la familia, rechaza^o oportunidades de trabajo y no vaya a vivir a otra parte. El concepto de la sociedad móvil no se ha establecido bien en el mundo</p> <p>40 hispanico.</p> <p>Es obvio que la familia ocupa un lugar muy importante tanto en la sociedad como en la vida del individuo. Muchas veces determina la posición del individuo en la sociedad, porque el niño hereda el buen nombre familiar además de los bienes^o materiales. Además, ejerce una fuerza moral bastante efectiva, puesto que^o, junto con la buena fama, uno hereda la obligación de mantenerla.</p>
---	---

4-9 Comprensión. Decida si las siguientes oraciones son verdaderas o falsas, según el texto. ¿Cómo se pueden corregir las que son falsas?

1. El padre hispanico no quiere contacto con sus hijos.
2. El aumento de la población ha sido tradicionalmente un gran problema en algunos países hispanicos.
3. La familia generalmente apoya a sus miembros.
4. La sociedad hispanica es muy móvil.
5. La familia ejerce una fuerza moral notable.

4-10 Opiniones. Exprese su opinión personal.

Elementos de la lectura

1. ¿Piensa tener una familia grande o pequeña en el futuro?
2. ¿Sabe qué piensan los amigos de la clase de español sobre el tamaño de la familia ideal?

Conceptos generales

3. ¿Cuándo piensa Ud. casarse o cuándo se casó? Explique su respuesta.
4. ¿A Ud. le molesta (*bother*) separarse de su familia para buscar trabajo? ¿Por qué?



Un padre lleva a su hijo en hombros en el mercado de Coyoacán, México, D.F.

V. Tensiones en la familia contemporánea

Claro que en la sociedad contemporánea la familia hispánica sufre algunas de las mismas tensiones que las de las familias norteamericanas. En las grandes ciudades la familia tiene que enfrentarse a corrientes sociales continuas que tienden a cambiar el sistema familiar. Un sondeo reciente en Madrid indica que una de cada once familias ha sufrido un divorcio. Hay muchas familias donde los dos padres trabajan fuera del hogar, ya sea por motivos económicos o profesionales. La estructura tradicional — el padre que trabaja fuera, la madre que trabaja en casa — va desapareciendo en los centros urbanos. El tamaño promedio de las familias urbanas está disminuyendo. Los artículos siguientes muestran algunas tendencias recientes en España que se relacionan con el futuro de esta institución fundamental.

Demografía: Estadísticas de Eurostat

Es un asunto recurrente pero cada año adquiere tintes más llamativos. Los europeos tienen cada vez menos hijos y, en el futuro, la tasa de natalidad caerá todavía más. Si la tendencia es general, los italianos y los españoles son los que muestran menos interés en ser padres. Según calcula la Comisión Europea:

En 1998 nacieron 4,01 millones de niños en la Unión Europea, tan pocos como en 1995, el peor año desde la II Guerra Mundial.

El incremento natural de la población (nacimientos menos fallecimientos) fue de tan sólo 320.000 personas en el conjunto de los Quince [naciones miembros de la UE], muy ligeramente superior al del año 1995.

A diferencia, sin embargo, de lo que ocurrió a mediados de la década de los noventa, los expertos en demografía no prevén que en los próximos años se produzca un repunte de la natalidad sino todo lo contrario.

be it
is disappearing
diminishing

most interesting aspects
fewer and fewer

deaths
slightly
in the middle of
foresee
rebound

«Baby boom»

La razón es sencilla: en breve saldrán de la etapa de máxima procreación las mujeres que vinieron al mundo durante el llamado *baby boom* de mediados de los sesenta — en aquellos años nacían 50% más de niños que hoy en día — y serán sustituidas por las que nacieron entre 1965 y 1975, mucho menos numerosas que las anteriores...

Sweden

Cuatro países de la UE se encuentran ya en esa situación de crecimiento natural negativo (Alemania, Italia, Suecia^o y Grecia).

number

En Italia en 1998 sólo hubo 9,2 nacimientos por mil habitantes. En España la cifra^o fue de 9,3 y en Grecia de 9, 4. [En] Alemania... sólo se registraron 9,5 nacimientos por mil habitantes.

La católica Irlanda sigue siendo la más prolífica, con 14,1 nacimientos por mil habitantes, seguida por Francia y Holanda (12,7 por mil). [El número en los Estados Unidos es 14,4/1000.]

El País Internacional (Madrid)

En Hollywood también hay gente normal. Entrevista a la madre de Antonio Banderas

from Málaga
Support

40 PROFESORA: Ana Banderas, malagueña^o, es profesora de profesión. Su marido, policía. APOYO^o: Hizo todo lo posible para que su hijo no fuera actor, luego le ayudó a fondo. FUTURO: Su mayor deseo: tener con ella a Stella del Carmen, la hija de Antonio y Melanie Griffith. Esta semana, Málaga ha nombrado hijo adoptivo de la ciudad a Antonio Banderas. El actor ha dedicado públicamente a sus padres esta distinción. Todo un homenaje^o a los que según él le han enseñado todo y a los que todo debe. Su actitud ha emocionado^o profundamente a su madre, doña Ana, icono^o de la familia.

homage
touched
symbol

would turn out
airs

foolishness; scolding
reprimand
showing the way

Pregunta: ¿Cómo le ha educado usted para que saliera^o tan buen hijo?

Respuesta: Como una familia normal y corriente, sin ostentaciones^o y sin tonterías^o. Y regañándoles^o a los dos chicos cuando había que hacerlo. Parece que los padres de ahora temen a reprender^o a sus niños, eso no puede ser, hay que ir marcando el camino^o, eso lo conservan siempre. Parece que no, pero las cosas quedan.

P: ¿Cuál ha sido su orden de prioridades?

very smart
principles

55 R: Primero los principios religiosos, somos cristianos. Y se han criado también con el cariño de todos los familiares, el respeto a los mayores. En fin, esas cosas esenciales para los niños. Y así es como educa Antonio a Stella, una maravilla, buena, educada y además listísima^o. Va a un colegio católico. Sin principios^o estamos perdidos.

confront; fit together

60 P: Antonio confesó en Málaga que sus padres le habían enseñado a hacer frente^o al mundo profesional que había elegido. ¿Y cómo encajó^o un padre policía que le saliera un hijo artista?

wouldn't let him go

R: Se lo tomó mejor que yo. Era yo la que me negaba a que se fuera^o a Madrid, no lo podía soportar. Así que lo que hacía era muchos viajes a Madrid, de viernes por la noche a lunes por la mañana, para ver qué le hacía falta^o, siempre muy pendiente^o.

he needed
always watching
success

P: ¿A él no se le ha subido el éxito^o a la cabeza?

I'll pray

70 R: Ni a Antonio ni a ninguno de la familia, la vanidad no sirve para nada. Yo sigo igual que antes, siempre con miedo por él. «¡Ay, Antonio, este proyecto, a ver si no te sale. Rezaré^o para que te salga bien!» Igualito que el primer día.

living in
short
completely happy

comfort
essayist
hearth
at once
fire; ashes

what should not be done

P: ¿Y cómo se siente una señora de Málaga de toda la vida paseándose^o por Hollywood?

R: De Málaga, bajita^o y poca cosa, porque allí ¡son todos tan altos! Pues me siento encantada de la vida^o. Hay personas buenas en todos sitios y entre los artistas también. No hay por qué decir aquello es peor. En Hollywood también hay gente normal.

El Mundo (Madrid)

Es importante recordar que el grupo básico al que pertenece el individuo hispánico es su familia. Ésta inspira una lealtad más fuerte que cualquier otra. Para la mayoría de la gente, la familia está antes que el empleo, el partido político o la comodidad^o personal.

El ensayista^o mexicano Octavio Paz dice lo siguiente: «La familia es una realidad muy poderosa. Es el hogar^o en el sentido original de la palabra: centro y reunión de los vivos y los muertos, a un tiempo^o altar, cama donde se hace el amor, fogón^o donde se cocina, ceniza^o que entierra a los antepasados... La familia ha dado a los mexicanos sus creencias, valores y conceptos sobre la vida y la muerte, lo bueno y lo malo, lo masculino y lo femenino, lo bonito y lo feo, lo que se debe hacer y lo indebido^o.»⁵

⁵ Octavio Paz (1914–1998). *El ogro filantrópico* (Mexico: Joaquín Mortiz, 1979), p. 23. Paz, winner of the 1990 Nobel Prize for literature, is one of the best-known essayists in Mexico. His book *El laberinto de la soledad* (trans. *The Labyrinth of Solitude*, Grove Press, N.Y., 1961) contains some interesting insights into the Mexican character, most of which also apply to the Hispanic character. The book cited here contains an update of many of the points made in the earlier book.

4-11 Comprensión. Responda según el texto.

1. ¿Qué tensiones sufre la familia contemporánea y dónde son peores estas?
2. ¿Dónde está disminuyendo el tamaño promedio de las familias?
3. ¿Por qué no se espera un aumento en la tasa de natalidad europea en el futuro?
4. ¿Cómo ha educado su madre a Antonio Banderas?
5. ¿Qué le parece Hollywood a Ana?

4-12 Opiniones. Exprese su opinión personal.

Elementos de la lectura

1. ¿Ha vivido Ud. alguna vez con muchos parientes?
2. ¿Cree que sería una ventaja o una desventaja vivir con los parientes? Explique.

Conceptos generales

3. ¿Qué deben hacer los países donde la población no se repone (*replaces itself*)?
4. En el mundo, ¿se debe permitir que la población de un país se duplique (*doubles itself*) mientras la de sus vecinos disminuya a la mitad (*half*)?

